



Columna

Fray Cristian Eichin OFM
Académico y Vice Gran
Canciller PUCV



Dra. Lorena Carvajal
Académica y
contralora PUCV



Qué significa ser Universidad Católica en Valparaíso

La Pontificia Universidad Católica de Valparaíso está a punto de cumplir 100 años y todos los ciudadanos de este lindo Puerto tenemos alguna vinculación con ella: muchos de nuestros jóvenes son hijos de sus aulas y también figura como importante dador de trabajo y titular de edificios emblemáticos, entre los cuales está la Casa Central de avenida Brasil, cuya primera piedra se colocó en 1925. Sabedores del importante rol que nuestra institución cumple en la Región, nos preguntamos qué significa ser Universidad Católica en Valparaíso.

Desde la constitución apostólica *Ex Corde Ecclesiae* (1990) hasta el lanzamiento del Pacto Educativo Global (2019), la comprensión de lo que significa ser una universidad católica ha experimentado una evolución significativa. Esta transformación ha sido impulsada por el desarrollo de la eclesiología, por los nuevos debates en torno a la antropología y la ética, y sobre todo, por una renovada comprensión de la naturaleza y misión de la universidad católica como institución educativa al servicio de la Iglesia. El cardenal José Tolentino de Mendonça, en una reflexión sobre el Pacto Educativo Global, propone una idea de universidad basada en la libertad académica, el compromiso ético y la responsabilidad social, en diálogo interdisciplinario y orientada al bien común. Esta visión bebe de la herencia intelectual de pensadores como el cardenal John Henry Newman, Humboldt, Edith Stein, Habermas y Jaspers, entre otros, y se articula coherenteamente con los siete compromisos educativos propues-

tos por el Papa Francisco. En esa misma línea, la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso ha declarado en su misión y, de forma más reciente, en su visión institucional, que su labor está orientada a transformar la vida de las personas y a promover un compromiso sostenible con el territorio.

Esto se traduce, en la práctica, en que la Universidad Católica de Valparaíso es una institución que ofrece "hospitalidad", o sea, acoge y escucha, lo cual significa involucrarse con el otro (Diálogos PUCV, Ediciones Universitarias, 2022). Esta misión se alinea con aquella de otras instituciones comprometidas con la sostenibilidad, las cuales se perciben como "ciudadanos" involucrados con sus grupos de interés. Con todo, para la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, como institución que busca la verdad a través del enseñamiento y la investigación y de las innumerables actividades que entraña su gestión, esta vocación es signo del amor de Dios. Por eso el llamado del Papa Francisco a una "Iglesia en salida". Así, este llamado lejos de haber llegado a completitud o perfección es un desafío permanente. La Universidad Católica, "nacida del corazón de la Iglesia" (*Ex Corde Ecclesiae*) y sobre todo la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, primera obra de la reciente creada Diócesis de Valparaíso en 1925, es una universidad atenta, optimista y con las "mangas arremangadas" para ayudar a caminar al hombre y mujer, especialmente a nuestro Barrio Almendral, signo identitario de lo que somos desde su creación.